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原本只是冀望安安静静地度过自己的留学时光，但在现实
中，这种愿望很难由学子自己说了算。

2018年，各种事关中国留学生身份的传言一下子多了起来。
悉尼大学研究生二年级的邹妮婕经常从微信公众号、微博上

看到关于澳大利亚留学和移民的各种传言，有的传言是学费要涨
价，有的传言是某个专业将不再是移民专业等。“之前还有传言说
未来新移民只能去小城市。事实上这并不是新政策，而只是澳大
利亚某个城市规划部部长在一个非正式的场合说的话。一些媒体
危言耸听而已。”邹妮婕说。不久前，她也误以为自己只能移民小
城市和偏远地区，并为此苦恼过一段时间。

邱枫也常常在微信公众号上看到关于美国留学政策的各种传

言，很多是美国签证政策和移民政策将收紧的内容。“那些想要毕
业后继续留在美国工作的中国留学生很关心这类消息，”邱枫说，

“但我们应该关注具体的政策内容，不能简单听信传言。”

在全球化发展过程中，民族特色
文化的价值日益凸显，而通过传播民
族文化，参与全球化进程成为中国独
特的贡献之一。留学生作为跨文化交
流的使者，在传播中国文化方面起到
重要作用。

英国威尔士三一圣大卫大学的肖
礼彬对自己的责任有很清晰的定位。
作为一名中国留学生，她致力于以跨
学科的视角进行跨文化传播。为此，
她组建了斯旺西孔子学院志愿者团
队，举办文化讲座，传播中国的太极
拳等传统文化。“未来我仍旧会选择跨
文化传播作为自己的择业方向，但传
播载体会由海外高校变为中国高校，”
肖礼彬说：“不管遇到什么困难，我肩
上承担的跨文化传播这份沉甸甸的责
任是不会改变的。”

除创业外，回到高校教书或结合
中国独有的特点，选择新兴领域的跨
界研究，也是很多学子心仪的选择。
在他们中的许多人看来，以自己学到
的知识，或教书育人，或将自己的智
慧贡献给国际社会，都是份内之责。

2018 年刚刚就职于北京大学科技
园创新研究院的陈梦婕就是这样想
的。陈梦婕先后就读于美国科罗拉多
州立大学和乔治华盛顿大学，专攻经
济学和统计学。硕士毕业后，陈梦婕
曾在美国教育委员会工作了一年多，
最终选择回国就业。在创新研究院，
陈梦婕目前的职责是从事相关行业的
发展研究、信息搜集并提供咨询。她
认为，国内研究平台有许多优势和独
特之处，“以平均规模来衡量，美国中
型企业的工作节奏和发展速度远不及
中国。”对于自己的择业缘由，陈梦婕
谈到两个关键词“产业报国”和“学
习型平台”。就这两个方面而言，“毫
无疑问，北京大学科技园就是这样一
个理想的平台。”
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——当代海外学子的择业观

兴趣和专业
是最好的职业导师

“兴趣是最好的老师。”陈晓芮先后
毕业于武汉大学和美国犹他大学。目前
正在北京创业。“一周工作7天，一天工
作12个小时，这对我来说已是常态。”

留学的目的之一，就是为个人发展
开拓空间。陈晓芮选择了回国，选择了
创业。回国前，她已在洛杉矶定居。要
重新作出选择并非易事。“一切还是缘于
对专业的热爱。”大学本科时，陈晓芮学
的是生命科学专业。随后，在考研时她
选择了营养学和医疗信息双学位。陈晓
芮喜欢她的专业，曾先后发表 10 余篇
SCI 论文，并有多部著作和译著问世，
所有这些都紧紧围绕着她的专业领域。

无独有偶，曾在美国伊利诺伊理工
大学攻读金融硕士专业的郭亮也是如
此。郭亮目前在金融业工作。大学本科
阶段，他读的是机械和经济学专业，留
学时开始专攻经济学，还先后在证券、
期货等金融行业公司实习，其中不乏芝
加哥期货交易所等知名机构。“我喜欢逻
辑学，喜欢分析经济、行业和企业的走
势，虽然回到上海后曾短暂转行房地
产，但现在我更想从事的还是金融业。”
郭亮坦诚说道。

不要轻易放弃自己的专业。这是许
多海外学子花了几年时间“转了一圈
儿”后，得出的共同经验。

肖礼彬致力于用跨学科的视角
推动跨文化传播，尤其是中国传统
文化的对外传播。图为其参加英国
帝国理工学院举办的第十五届国际
同心人文会议留影。

陈晓芮很看好中国
市场的未来，尤其是在
低碳水饮食领域，她认
为有着巨大的发展空间
并一直努力开辟国内外
市 场 。 图 为 陈 晓 芮

（右） 与美国前肥胖协会
主席艾瑞克合影。

多年来，海归创业如春潮涌动，
越来越多的学子将回国创业作为自己
走入社会的发展方向。国内日益成熟
的市场环境、潜力巨大的市场前景，
吸引许多学子投身创业大潮。

郭亮结合金融行业谈到中国市场
巨大的发展潜力。他说：“中国已是世
界第二大经济体；但较美国而言，中
国股市与经济规模匹配度还很低，发
展空间很大。”郭亮还举例说，他观察
了上海的城市发展状况，并和世界上
的同类城市做了比较。在郭亮看来，
上海不论是城市活力还是市场拓展都
有优势。“上海的巨大人口规模虽然会

带来诸多‘大城市病’等难题，但是
也代表着巨大的市场和消费潜力。”郭
亮说。

陈晓芮也有相同的判断。在饮食
行业中，她选中了“低碳水”领域。
这个名词对许多中国人来说很生疏，
目前的市场规模只在10万人上下。但
陈晓芮的判断是，在国外一些国家开
始征收糖税的市场走向引导下，中国
市场对高质量减肥产品会有强烈的刚
性需求。

“在低碳水饮食行业，中国毫无疑
问拥有广阔的市场前景。”陈晓芮对此
深信不疑。

留学有许多好处，但相比在国内求学，学子们操心的事情要大
大增加。除了要面临学业压力，他们往往还要应对社会动荡、文化
价值观迥异、留学政策突变、学费注册费上涨等造成的各种难题。

2018年，除了担心“衣食住行”这些老生常谈的因素之外，许
多留学生的心底又额外平添了许多新的忧心事儿。

留学忧心事一箩筐
全身心融入不着慌

陈雨兵陈雨兵

2018 年 11 月 17 日开始，法国各地持续爆发骚乱。“黄马甲”
抗议活动的第一天，就造成 600 多人受伤，2 人死亡。“黄马甲”
运动每周六均在法国巴黎和外省举行较大规模的示威抗议活动，
时间长、参与人数多、涉及范围广。局势目前虽然已有所缓和，
但示威抗议活动仍可能发生，法国交通安全和社会治安形势仍较
为复杂。

在法学子的日常生活或多或少地受到了直接影响。柯妍如是
在法国亚眠高等教育预科学院就读的一名学生。她有点担心自己
的人身安全，会每天更多关注新闻，以了解周边地区的安全状
况。如果去周边城市，她会通过多渠道了解那里的近况，确保安
全后再安排行程。

社会治安状况让中国学子担心不已，警惕身边随时可能发生
的恐怖袭击，则成为他们要学会应对的“新课程”。2018年，全球
范围的恐怖主义活动仍频繁发生。部分国家种族主义抬头，种族
歧视和种族冲突事件接连不断。邱枫是在美国卡内基梅隆大学留
学的研究生一年级学生。2018年刚开学不久，邱枫所在学校附近
就发生了针对犹太人的“10·27美国教堂枪击案”。“在我上学这个
地方，只要有本州的身份证或者驾照就可以买枪。买把枪就跟买
棵白菜似的简单，去沃尔玛超市就能买，而且挺便宜。”邱枫说。

“枪击案发生后，连学校的美国人都吓得不行，中国留学生对

人身安全的担忧之情可以想见。”邱枫说。
俞诗渝目前在伦敦大学学院留学，她对自己的人身安全和财

产安全都不放心。在她看来，“伦敦挺不安全的。除了流浪汉，这
里的黑帮也是真实存在的。”在俞诗渝的宿舍楼下，有一排球迷小
酒吧。球迷喝多了就容易有一些过激行为。所以，她不得不每天
下午五点一下课，就直接回宿舍，晚上出门也要和同学结伴而行。

“除了人身安全还有财产安全，晚上发生被骑摩托车者抢手机
的事情很正常，即使是身高一米八、身体很壮的男生在路上都会
被抢。”俞诗渝补充道。不久前，她去市中心逛街被偷了书包。现
在，她出门基本不带现金，把银行卡也贴身放着。

2019年，上述问题还会紧紧伴随着许多中国学子的日常
生活。

面对这么多忧心事，学子们都是怎么应对的？其实，他
们中大部分人的适应能力非常强，或者说中国留学生表现出
极强的融入能力和适应力。邱枫留学之前，从媒体上看到过
许多美国枪击事件的新闻。当时他就觉得“美国怎么这么
乱”。到了美国之后，他发现虽然校园周边就发生了枪击案，
但总体上环境安全还是令人满意的。“就我所在的学校而言，
安全方面做得很好，每天都有专门的防弹车接送学生，也有
专人巡逻。”

留学法国的柯妍如表示，骚乱虽然没停，但法国的游行
都经过政府备案，而且有规定的时间和区域。那自己就避开
游行的时间和地点，躲着走呗。至于法国注册费上涨这件

事，她在冷静分析后，觉得涨后费用依然要比英国、美国
低，所以还是可以接受。“此外，外国留学生与欧盟学生享受
一样的待遇。并且，对非欧盟国家的学生涨学费的话，可能
以后入学录取条件也会相对降低一点吧。”

“好好学习才是最重要的。”柯妍如表示。
也有一些学子将自己目前的求学经历与日后的工作生活

打算联系在一起。俞诗渝去英国留学之前，曾参加国内互联
网公司的招聘。经过4轮面试后，她依然未被录取。于是她想
避开国内激烈的人才竞争环境，到国外试试。“现在找一份称
心工作真的很难。国内每年毕业的大学生那么多，我想进入
的互联网行业，录取门槛又很高，大家都挤破头往里面冲。”
而在英国，俞诗渝所学的人机交互专业认可度很高，找工作
的竞争者没有国内多，所以她想未来试试留在英国。

安全问题
最让人担心

各种传言
引忧心

2018年11月，法国政府突然宣布：从2019年9月开始，非欧
盟国学生公立大学注册费本科变为2770欧元，硕士博士注册费上
涨为3770欧元。与先前只有几百欧元的注册费相比，新版注册标
准一夜之间“翻了10倍”。柯妍如说：“注册费上涨这个消息刚公
布的时候，真的让我很糟心，因为涨幅实在太大了。但书总是要
继续读下去的，所以也只能接受。”

学费的持续上涨趋势，不仅对在海外的学子产生了压力，对
于准备出国的学子来说也有不小的影响。殷泽昊是武汉大学的一
名在读研究生，从两年前就准备留学法国。为此，他专门补习法
语，并去法国交流学习了一个学期。注册费上涨可能导致他不得
不改变选择。“除了法国，我还能选择申请其他国家。除非我能申
请到法国学校比较顶尖的专业，让我所花的学费物有所值，我才

会试一试。”殷泽昊说。
美国、英国、澳大利亚、加拿大等国家的外国留学生学费，

在2018年也均有不同程度的上涨。在这些国家求学的学子，都面
临同样的问题。

花费持续上涨
总糟心

重压之下，学子都是怎么做的？
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是一份沉甸甸的事业

(本版照片均由受访者提供 插图来自网络）

图 为 2018 年
圣诞节期间，柯妍
如在法国街头感受
圣诞气氛。

邱枫目前在美国卡内基梅隆大学留学。2018 年入学不
久，学校附近就发生了教堂枪击案。图为邱枫 （后排中） 课
程结束后和同学在一起。
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